

## DIARIO DE



MALLORCA

del lunes 13

de Abril 1812.

S. Hermenegildo Mr.

*Cuarenta horas en los Capuchinos. Dedicadas á la divina Pastora. Exposición á las 6 de la mañana. Reserva á las 7 de la tarde.*

## Observaciones Meteorológicas de ayer. Arec. Ast.

Epocas.	Termómet.	Barómet.	Aireférica.	Sale el Sol á las 5
7 del am.	11 g.	27 p. 1 l.	Nordeste	y 30 m. y 12 s.
12 deldia	11 $\frac{1}{2}$ g.	27 p. 11 l.	Sudoeste.	se pone á las 6
5 de lat.	11 $\frac{1}{2}$ g.	27 p. 11 l.	Sudoeste.	y 29 m. y 43 s.

Cádiz 14 de Marzo.

## ARTICULO DE OFICIO.

El Teniente general Don Francisco Ballesteros, general en jefe del quarto exército, con fecha de 18 próximo pasado desde el campo de las Nieves, dice al señor jefe del estado mayor general entre otras cosas lo siguiente.

„El dia 10 llegué á Yunquera, desde donde marché para Hardales, con el fin de amenazar á Osuna, y atraer allí al coronel Berton, que estaba en Antequera, y al general Rey, que maniobraba desde el principio de la campaña sobre mi flanco izquierdo, entre Ronda y Olvera. Este movimiento me proporcionó situarme en el centro de esta provincia con el fin de buscar ocasión oportuna de batir al general Marransin, que con el cuidado de Málaga amena-

zaba con débiles movimientos mi derecha. Fueron multiplicadas y continuas las operaciones, que tuve que executar en medio de tres divisiones enemigas, y en el corto recinto de 8 leguas; supe que el 16 debian reunirse Rey y Berton en Cártama con el general Marransin, y que para el efecto se habian situado en Alora....

„Al rayar el dia del 16 me hallaba frente de Cártama, donde encontré en posicion á Marransin con mas de 20 infantes y 400 caballos. Inmediatamente dispuse el ataque en esta forma: el primer batallon de Cataluña y Cangas de Tineo llevaban la derecha con el objeto, el primero de apoderarse de la montaña que dominaba la posicion del enemigo, y ganarles su flanco izquierdo á favor del 2.<sup>º</sup>, que apoyaba su derecha á los estribos de la eminencia; la compania de gastadores y el inmemorial del Rey con la artilleria desplegaron en aquella direccion, formando en el centro de la linea, cubriendo la izquierda el de Lena y la caballeria; el de Sigüenza en columna fuerte estaba situado de reserva en el centro. El enemigo, que maniobraba igualmente que yo, desplegó casi al mismo tiempo sobre el frente de esta linea, y rompiéndose el fuego por ambas partes, mas bien parecia un exercicio general que una batalla. A la media hora del fuego mas terrible, trató de romper la linea por el frente del regimiento del Rey, que inmovil en su posicion, supo sostener la bateria con una gallardia sin igual, dándome tiempo este acreditado regimiento para que Sigüenza marchase de flanco, y desplegase sobre el ataque del enemigo, rompiendo oportunamente el fuego mas vivo y bien servido: en esta conformidad, y no perdiendo un solo momento, mandé la carga del bizarro regimiento de Cangas de Tineo, y sucesivamente de toda la linea, envolviendo la posicion enemiga, y derrotándola de tal manera, que presentaba el campo de batalla, todo sembrado de cadáveres, el espectáculo mas horroroso, no retirándose 600 infantes ilegos. La caballeria enemiga por libertar este triste resto y

al general Marransin , que con 2 balazos de muerte se retiraba , atacó la nuestra , inferior en calidad y número , logrando hacerla ceder su posición : pero el esforzado regimiento de Lena , no sólo la rechazó con una descarga á quemar ropa , sino que la dispersó , cargandola con el mayor denuedo , logrando la nuestra aprovecharse de esta ocasión para perseguirla con valor hasta las orillas del río Grande . — La infantería continuó su ataque hasta una legua de Málaga , en donde mandé hacer alto , por saber que Rey y Berton venían sobre Cártama , y la caballería de aquellos se presentó en el camino de mi contramarcha , y fué mera espectadora de este movimiento , que continué aquella tarde hasta Monda .

„ La pérdida del enemigo ha sido de 1300 hombres entre muertos y heridos , confándose en los primeros el general Marransin , el coronel del 9 de polacos , el del 58 frances , dos gefes de batallon y un crecido numero de oficiales que se vieron en el campo de batalla , quedando ademas en nuestro poder 100 prisioneros con 4 oficiales . La nuestra ha sido de corta consideración respecto á un combate tan reñido ; pero entre ella se cuentan muertos mi ayudante de campo el teniente coronel D. Manuel Granados , y el capitán D. Nicolas Solesio , teniente de mi compañía de gastadores , oficiales que á su valor acreditado añadian la mejor disposicion para que la patria sacase el fruto de sus talentos y patriotismo . También han sido heridos de gravedad el teniente coronel D. Luis Lanogarede , capitán del inmemorial del Rey , el de la misma clase del primero de Cataluña D. Vicente Sanchez ; los subtenientes del regimiento de Sigüenza D. Pedro Herce y D. José Guerrero ; estos oficiales , y los individuos de las otras clases que han derramado su sangre en una acción tan gloriosa , los considero dignos de la gracia que S. A. el Consejo de Regencia quiera dispensarles ; como singularmente los que han tenido mando , como son el brigadier D. Guillermo Eivesay , coman-

dante general de la vanguardia, el de la misma clase de la division de caballería D. Manuel Sisternes, los coroneles de Lena, inmemorial del Rey y primero de Cata-luña, D. Jayme Rutler, D. Felipe Berenguer y D. Antonio Sola; y los sargentos mayores D. José Quintanilla y D. Constancio Martinez, que mandaban los regimientos de Cangas de Tineo y Sigüenza.« *Gaz. de la Reg.*) (\*)

### CATALUÑA.

*Berga 1. de Abril. — Parte dirigido á S. E. la Junta Superior por el Excmo. Sr. general en jefe D. Luis Lacy.*

*Excmo. Sr. — El Brigadier D. Francisco Rovira me dice des-  
de Aulot con fecha de 21 del actual lo que sigue.*

«El capitán del segundo batallón del regimiento de mi man-  
do D. Bartolome Boix comandante accidental del referido ba-  
tallón, por ocupacion del teniente coronel D. Juan Fabréga con  
fecha del 20 actual me comunica el siguiente parte.

«Para cumplir con la orden de V. S. y verificar sus instruc-  
ciones, ayer 19 pasé con 3 compañías á los puntos de Seriñá  
al objeto de interceptar el convoy enemigo que pasa diariamen-  
te conduciendo víveres á los de Besalú, destinando otra com-  
pañía á la parte de la Miana al fin de llamar la atención por  
aquella parte, y obrar siempre que reconociese oportunidad. —  
Inmediatamente llegué con mis tres compañías al punto de Seri-  
ñá descubrí una partida de infantería enemiga de 150 que es-  
coltaban el convoy compuesto de unos 80 acémilas. Ignorando  
que hubiese mas fuerza enemiga me determiné atacarle á la ba-  
yoneta, y al efecto mandé á la de granaderos que tomando la  
derecha del camino real, y á la de tiradores y primera de fusile-  
ros la izquierda sin tirar un tiro, se echaran encima del ene-  
migo, lo que no dieron un solo momento. Quando nos halla-

(\*) Mañana se insertará otra parte de oficio de la mis-  
ma gazeta.